
! ! ! !“软装设计是一种神奇的魔术。它只占设计装潢成本的 !"#，
却往往能制造出 $"#的设计效果。它是一种高附加值的设计。”在
专业上的自信，为端坐在沙发上的简名敏增添了几分神采。她正在紧
张筹划着在一小时后用微信为远在上海之外的设计机构做个培训课
程。过硬的专业素养，让她显得从容不迫，有条不紊。人如其名，设计师
则如其作品，采访当天，那套黑色连衣裙和与之配套的胸花，衬得她妆
容精致优雅，浓淡相宜，恰到好处，和她以往的作品颇有暗合之处。

不过，简名敏却坦言，软装设计师这份职业并不如人们想象的，
总是与光鲜亮丽相伴。“大部分时候，软装设计师的生活就是在不同
的项目之间奔波，在满是尘土的工地上丈量勘察。不仅如此，软装设
计并不是凭着一腔热情和兴趣就能做好的，需要设计师在个人审美
和客户之间达成某种微妙的平衡，在坚持与妥协之间做出抉择。”
这种过程既艰难又烧脑。而作为整个设计装潢的最后一环，简名敏
还要去项目现场做收尾工作，扫地、抹桌子、擦银器，看上去和清洁
工并无二致。简名敏倒是一点也不在意，“无论多么昂贵奢华的软
装陈设，如果不用心去打理呵护，也会黯然失色。就比如，那只古
董花瓶，如果是灰蒙蒙的，根本就显不出灵气来。”用她的话来说，
软装设计琐碎而细致，需要设计师全情投入，脚踏实地，用时间
去打造美好的细腻。

在杭州富春山居酒店看到台湾新锐花艺师凌宗湧，根据整
个酒店空间、就地取材打造的花艺作品时，简名敏不由感叹一
声：“我仿佛看到了很多年之前的自己。”虽然现在已经很少做
花艺，但那段花艺师的经历对她的软装设计至今影响颇深。
“创作花艺作品时，我先要了解花艺摆放的空间，然后就地取
材先搭造合适的支架，然后才在上面进行细节设计。”和凌宗
湧的理念相似，简名敏认为，花艺设计必须为整个摆放空间
量身定制，体量、色彩、造型都要适应它所摆放的空间。这种
的职业思维习惯让简名敏对空间相当敏感，为她之后的软装
设计打下了扎实的基础。
此外，尽管手头的客户以奢侈品牌居多，舍得在花艺设

计上大手笔投入，但简名敏却在与他们沟通的时候尽力说
服他们就地取材。“美不等同于昂贵，绝大多数时候，成本
低廉，因地制宜的材料展现出的效果反而更好。”简名敏曾
经去衡山路捡拾梧桐落叶，然后经过处理，使落叶的细
腻、富有质感的天然肌理成为花艺作品的一部分。“这样
的材质几乎免费，关键是你如何发掘它们，把它们运用到
合适的地方，它们也就会把大自然的美毫不吝啬作为回
报赠送给你。”
来大陆开展花艺设计短短数年，一些客户陆续就发

现简名敏的软装设计潜质。原来，这位身材娇小的台湾
花艺师，不仅能创作大型花艺，而且对空间和材质选择
也颇有章法，眼光老辣，手法独到，做事周到，可以涉
足更广阔的设计领域。
于是，其中的一位客户把自己的“烂尾楼”楼盘托

付给了简名敏。那时，上海楼市刚刚起步不久，还不
像现在如此火爆，空间设计先天不佳的楼盘照样难
以招揽买家。面对这样的楼盘，其他设计师唯恐避之
不及，但而简名敏认为这是一个用软装设计展现反
差效果的好机会，她决定做一个样板房的软装，一
试身手。

客户给了她很大的自由度，一切做起来都流
畅顺利。仅仅利用布艺和镜子的光线反射和散射，
简名敏就让室内的采光看上去改善了不少。水晶
屏风作为隔断，也让空间的规划更为合理。其次，
花瓶、餐盘、窗帘、地毯的介入，既让房间有了高
雅生活的格调，也有了家的气息。实际上，简名
敏之后的作品也都秉持着类似的原则。“你要想
象主人在这里如何生活，这是家，必须有生活气
息，有主人在不经意之间留下的痕迹，即使是
样板房，你也要勾勒出一个充满故事性的生活
场景图。”经过她的一番梳理修正之后，无人问
津的样板房突然成了买家眼中的香饽饽，来
看房的人变得络绎不绝。而令客户满意的是，
简名敏最终完成软装设计的材料成本比他们
预算要低得多。
虽然简名敏自己偏好素雅的颜色，但她

会根据客户的需求、空间实际情况以及当
下时节，规划出合适的软装设计方案。而随
着软装设计客户数量增加，简名敏也开始

提出了要求。“虽然是设计的最后环节，但真正要做好软装设计，
设计师必须介入到室内设计原始方案中。”在勘察项目现场，简名
敏做的最多的事情就是和室内设计师以及装修师傅沟通。“比如，
灯要装在哪里，天花板的承重如何，开关被安排在那里，这些细节都
要在室内设计环节就预先安排好，只有这样，软装设计师在所有的
硬装完成之后，还有发挥的空间。”

新民晚报!软装设计在国内已经是个相当热门的专业!立志成

为软装设计师的年轻人越来越多" 你一直在给年轻的设计师上软

装设计课!对这些后辈有什么样的忠告#

简名敏!现在的年轻设计师，比我初入行时要幸福得多。每年
的米兰和巴黎设计周，各国设计师都推出大量软装设计品。而且，
现在网络资讯和设计类媒体相当发达，他们所能学习借鉴的作品
太多了，信息太丰富了。

但同时，这也会为他们带来困扰。他们看到的软装材料和作
品很漂亮、很名贵，很容易让他们中的一部分人好高骛远。但其
实，他们从学校刚刚出来的时候，设计能力还没有成熟，还需要
经过多年的实践和磨砺，用心揣摩。软装设计看上去是很表层
的东西，但优秀的软装设计师不仅要看这些设计案例，还要阅
读有深度的东西，从内心层面思考问题。好作品是内外兼修的
成果，是品位和实力的体现。

我认识很多脚踏实地，用时间和耐心积累经验，培养自己
的审美和职业敏感度的年轻设计师。但偶然，我也遇到过另一
种年轻人，因为看过不少优秀的作品，他凭口才就能把软装设
计讲得天花乱坠，但真正让他执笔的时候，根本无从下手。这
样的设计师，唯有戒骄戒躁，从头开始打基础。

新民晚报!你的软装设计包括哪些工作# 完成一个项目

需要多久#

简名敏!软装的范围很广，我们可以做个夸张的比喻，
当你把房子翻转过来，所有会掉下来的东西就是软装，这就
是我们的设计范围。配合客户的需求，成本预算，还有一些
商业性的考虑，我们通常会先设计一个概念性的主题，旨
在让这个空间“鲜活”起来。接下来，就是根据整个设计主
题，为客户选择或者定制家具、灯具、地毯这些物件。如果
是定制进口家具，至少需要等上三四个月。到所有家居物
品到位之后，陈设工作在一两天就可以完成。其间可能还
会有反复修改的过程，这就看你如何与客户沟通了。还有
一些意外的状况，比如定制的家居用品和想象的不同，
而项目就要到期了，这也需要设计师靠智慧和经验找到
变通的方法。

新民晚报!你刚才提到!软装设计和设计师本人的

品位息息相关"虽然这个词人人都听到过!但它好像很

难描述" 如何在日常生活中培养和提高品位#

简名敏：品位不是虚无缥缈的自我感知，是一个人
由表及里的综合表现，是一种自内而外产生的韵味。
你很容易感觉它的存在，却难以真切描述它。提高品
位，核心就是提高修养。一是品格修养，二是文化艺术
修养。

如果一个人的品格高尚、正直、宽容、有爱心、有
责任感、进取、勤奋、豁达，他所表现出的品位自然是
高的。而文化艺术的修养，体现的是高雅品位中的
雅。就比如说，提高了文学修养，谈话就有内涵，语
句就会文明优雅。比如说提高了美术方面的修养，
懂得色彩的搭配和谐。提高了音乐舞蹈方面的修
养，在举手投足都会自然而然地表现出一种美感。
而提高了审美修养，那么这个人在居家的布置上
会别具一格%饶有情趣。所以，要做好软装设计就
是需要注重培养自己的审美。

新民晚报!每个软装设计师都有自己的品位

和设计理念!从事软装设计十多年!你的软装设

计理念是什么#

简名敏! 我的设计原则就是软装设计还是
要兼具明确的功能，不能只为了视觉效果而设
计。另外，任何软装设计都应该是整体协调的，
有些东西再美再好看，只要它不适合整体的空
间，我也不会采用。再者，软装的材质无分贵
贱，只要是用在合适的时间，用在合适的地方，
能够达到一个和谐的空间效果，它就是我需
要的材料。在这一点上，软装设计和花艺设计
是相通的，合适与协调才是最美的。
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细节成就空间
专访软装设计师简名敏

! ! ! !十多年前!"软装# 还是一个鲜有人知的词

汇$ 彼时! 作为花艺师的简名敏%!"#$%&'

!'"&&希望突破事业的瓶颈!从台湾来到上海(

却在无意之间一头扎进了这个陌生的设计领域$

如今!她早已从花艺师蜕变为国内软装设计界的

女王$诸如汤臣一品'绿城玫瑰园'檀宫等数千个

国内外顶级豪宅别墅样板房的软装设计!都是出

自她的手笔$而其著作(软装设计师手册)'(软装

设计礼仪)!一直是书店里设计专业的畅销书!在

业内有着*简圣#的美誉!几乎是所有涉足软装行

业设计师的必备工具书$
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